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4 5
7 октября в КВЦ «Экспофорум» на�
чал свою работу VIII Петербургский 
международный инновационный фо�
рум, в его организации приняли учас�
тие преподаватели и студенты РГПУ
им. А.И. Герцена.

Открыл мероприятие губернатор 
Санкт�Петербурга Георгий Полтав�

ченко, он отметил, что инновации играют 
ключевую роль в экономическом развитии 
не только города, но и страны в целом.

РГПУ им. А.И. Герцена на протяже�
нии многих лет сотрудничает c бизнес�
инкубаторами «Кристалл» и «Ингрия». 
Не первый год студенты института эко�
номики и управления Герценовского 
университета принимают участие в орга�
низации форума, работая на их площадках. 
Координатором выступила доцент кафедры 
социального управления Ирина Чурилина.

«Мне нравится атмосфера форума, 
здесь ты всегда чувствуешь себя в центре 
событий. Участие в таких мероприятиях 

позволяет обрести новых знакомых, полу�
чить бесценный опыт переговоров и воз�
можность посещать интересные семинары 
по ведению бизнеса», — поделилась своими 
впечатлениями о форуме студентка инсти�
тута экономики и управления РГПУ им.
А.И. Герцена Виктория Тюргашкина.

Студенты также отметили, что основ�
ная цель участия в организации форума — 
это приобретение навыков общения с 
клиентами и потенциальными работода�
телями.

О
льга Ж

уркина

22 октября в рамках реализации Программы 
стратегического развития РГПУ им. А.И. Герцена 
прошла встреча с делегацией из Педагогического 
университета Гуанси (КНР).

В состав делегации вошли: Ван Нань – генеральный 
секретарь партии и председатель университетского 

совета, Чэнь Вэнь – вице�декан педагогического колледжа, 
Чень Сианжу – директор административного управления, 
Пэн Синьхун – вице�декан колледжа дизайна, Донгмэй Ли – 
вице�декан колледжа международной культуры и образова�
ния. На встрече также присутствовал консул по образованию 
Генерального консульства КНР в Санкт�Петербурге Цзян 

Чжунлян. Гостей от имени ректора Валерия Соломина попри�
ветствовал проректор по учебной работе Виталий Кантор: 
«Для нас очень приятно встретиться с вами в кабинете, в 
котором в Герценовском университете принимаются важ�
нейшие стратегические решения. Думаю, можно с гордостью 
сказать, что сотрудничество наших университетов играет 
большую роль в успешном развитии отношений между 
Россией и Китаем».

Для гостей была организована экскурсия по главному 
корпусу РГПУ им. А.И. Герцена и Фундаментальной библиотеке
имени императрицы Марии Федоровны. «Мы постарались 
создать для гостей приятную, теплую атмосферу. Надеемся, 
что экскурсия по Герценовскому университету понравилась 

китайским партнерам и оставила приятные впечатления. 
Выражаю надежду на расширение контактов и плодотворное 
сотрудничество», – прокомментировал итоги встречи про�
ректор по международному сотрудничеству Дмитрий Бойков.

Госпожа Ван Нань поблагодарила за прием и подчеркну�
ла, что тесное сотрудничество Герценовского университета и 
Педагогического университета Гуанси – это крайне важный 
аспект развития партнерских отношений между Россией 
и Китаем, весомый элемент развития международного 
образования.

В завершение встречи студенты института музыки, теа�
тра и хореографии Герценовского университета преподнесли 
гостям из Китая музыкальный подарок.
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� Расскажите, пожалуйста, 
о себе. 

� Меня зовут Рене Алехандро, 
фамилия Кастро Арата. Родился 
18 марта 1961 г. в городе Гавана, 
Республика Куба. В 1985 году с от�
личием закончил физико�матема�
тический факультет Липецкого го�
сударственного педагогического
института по специальности «Фи�
зика и математика». После окон�
чания института 5 лет работал 
в Педагогическом институте им. 
Франка Пайса, города Сантьяго 
де Куба (Республика Куба), на 
кафедре общей и эксперименталь�
ной физики факультета физики. 
С 1987 года по 1989 год работал 
представителем Министерства 
образования Республики Кубы 
в Воронежском государственном 
педагогическом институте и про�
шел стажировку на кафедре тео�
ретической физики. В 1992 году 
поступил в аспирантуру в РГПУ 
им. А.И. Герцена, в 1995 году за�
щитил кандидатскую диссертацию 
по специальности 01.04.10 – 
физика полупроводников и ди�
электриков. С 1996 года занимал 
должность инженера метроло�
га факультета физики. С 2001 
года по 2005 год преподавал 
испанский язык в лингвистиче�
ском центре РГПУ им. А.И. Гер�
цена. С 1998 года по 2001 год 
учился в докторантуре. В ноябре 
2006 года защитил докторскую 
диссертацию по специальности 
01.04.10 – физика полупрово�
дников. С сентября 2005 года – 
доцент, а с февраля 2008 года – 
профессор на кафедре физи�
ческой электроники. В 2010 
назначен директором центра 
коллективного пользования «Ди�
электрическая спектроскопия» 
при НИИ физики. В настоящее 
время занимаю должность веду�
щего научного сотрудника НИИ 
физики, профессора кафедры 
физической электроники. Женат, 
отец троих детей.

� Почему именно физика?
� Когда я учился в седьмом 

классе в школе имени Ленина в 
Гаване, мне очень нравились экс�
перименты по оптике. Я стал инте�
ресоваться физикой, что и опреде�
лило мой выбор профессии.

� Как вы пришли в Герце�
новский университет? 

� Еще до окончания Липецкого 
пединститута возникло желание 

продолжить учебу в аспирантуре, 
но по техническим причинам 
не получилось. В 1989 году, во 
время визита делегации руковод�
ства Герценовского университета 
в Сантьяго де Куба, было достигну�
то соглашение об отправке моло�
дых специалистов на стажировку в 
Россию. Три года спустя, в начале 
1992 года, по решению Министер�
ства высшего образования Кубы, 
по согласованию с руководством 
университета я приехал в Санкт�
Петербург и поступил в аспиран�
туру в Герценовский университет. 

� Расскажите об исследо�
ваниях, которые вы проводите, 
если можно, то популярно. 

� Основное направление на�
шей деятельности – проведение 
фундаментальных и прикладных 
исследований, а также разработка
в области электропроводящих 
и диэлектрических оптических 
свойств материалов (таких, как 
керамика, полимеры, стекла, 
биологические системы и другие) 
в широком диапазоне частот, 
температур и полей. Речь идет о 
выявлении взаимосвязи между 
структурными особенностями 
материалов и их электрофизиче�
скими свойствами для разработки 
рекомендаций по синтезу новых 
систем и материалов с заданными 
характеристиками, а также об оп�
тимизации их эксплуатационных 
параметров, при использовании в 
различных областях современной 
жизни.

Результаты наших исследо�
ваний используются в учебном 
процессе при подготовке студен�
тов, магистрантов и аспирантов 
на факультете физики РГПУ им. 
А.И. Герцена, обучающихся по 
магистерским программам в об�
ласти физики конденсированного 
состояния вещества и физики 
наноэлектроники и наноструктур.

� Вы неоднократно стано�
вились победителем конкурса 
личных достижений профес�
сорско�преподавательского 
состава, проводимого в рамках 
Программы стратегического 
развития РГПУ им. А.И. Гер�
цена. Как вам удалось этого 
достичь?

� Мои победы на конкурсе 
профессиональных достижений 
связаны не только с моей работой. 
Это результат активной научно�
педагогической деятельности 

нашего коллектива в составе лабо�
ратории физики неупорядоченных 
полупроводников, руководителем 
которого является Геннадий Алек�
сеевич Бордовский, президент 
РГПУ им. А.И. Герцена, и в Цен�
тре коллективного пользования 
«Диэлектрическая спектроско�
пия» при НИИ физики. Среди са�
мых значимых наших достижений 
за последние три года можно на�
зовать лишь некоторые. Нами опу�
бликовано 20 статей в рецензиру�
емых журналах, индексируемых 
международными базами данных 
(Web of Science,  Scopus). Мы полу�
чили два патента на изобретение 
и одно авторское свидетельство 
на программу для ЭВМ, а также 
грант Министерства образования 
и науки РФ и два гранта РФФИ. По 
результатам наших исследований 
защищены три магистерские и две 
кандидатские диссертации. 

Хочется отметить, что вся 
наша деятельность была бы 
невозможна без поддержки со 
стороны руководства университе�
та и ректора Валерия Павловича 
Соломина, управления научных 
исследований, руководства на�
шего факультета, НИИ физики. 
Мы получили возможность при�
обрести высокотехнологичное 
оборудование, которое поднимает 
любой полученный нами результат 
на международный уровень. Ра�
ботая в тесной связи с коллегами 
кафедры физической электрони�
ки, стараемся как можно шире со�
трудничать с коллегами из других 
вузов и учреждений РАН.

Особое внимание уделяем 
работе с молодежью. Активно 
привлекаем студентов к участию 
в научных исследованиях, в том 
числе в рамках программ акаде�
мической мобильности, которые 
способствуют выявлению науч�
ного и творческого потенциала 
учащихся, стимулируют их публи�
кационную активность.

� Расскажите, пожалуйста, 
о своих самых значимых дос�
тижениях в жизни, науке? Чем 
вы гордитесь?

� Самым значимым достиже�
нием в жизни считаю создание 
моей прекрасной семьи. В науке 
для меня главное достижение – 
получение ученой степени док�
тора физико�математических 
наук, звания профессора на 
кафедре физической электроники 
Герценовского университете. 
Всем этим я горжусь.

� Кого вы считаете своим 
главным учителем, примером 
в области науки? Кто дал вам 
самый ценный урок, как в фи�
зике, так и в жизни? 

� Своими учителями в области 
науки я считаю всех своих старших 
коллег, с которыми работаю на 
протяжении уже более 20 лет. 
Особая роль в моем формирова�
нии как физика принадлежит Ген�
надию Алексеевичу Бордовскому, 
под руководством которого я стал 
сначала кандидатом, а потом и 
доктором наук. Самый ценный 
урок в жизни получил от своих 
покойных родителей, которые 
всегда учили тому, что для того, 
чтобы чего�то добиться, надо 
много трудиться, учили терпению 
и мудрости.

� Расскажите, чем вы за�
нимаетесь в настоящее время? 
Над чем работаете? 

� В настоящее время наша ос�
новная работа ведется по целому
ряду направлений, таких как иссле�
дование особенностей поведения 
и состояния примесей в кристал�
лических и стеклообразных си�
стемах; синтез и исследование 
оптических, диэлектрических 
и электропроводящих свойств 
новых полимерных композицион�
ных материалов; моделирование 
поляризационных процессов в 
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ÑÒÀÐØÈÕ ÊÎËËÅÃ»ÑÒÀÐØÈÕ ÊÎËËÅÃ»
Профессор факультета физики Рене Алехан�
дро Кастро Арата – один из самых известных 
ученых Герценовского университета и лиде�
ров по публикационной активности. С РГПУ 
им. А.И. Герцена его связывает почти четверть 
века. В интервью «Педагогическим вестям» 
доктор Кастро рассказал о себе, научных 
исследованиях и мечте.

структурах «металл � диэлектрик � 
полупроводник» на основе слоев 
оксидов металлов, полученных 
разными методами. Мы изучаем 
электрические и магнитные свой�
ства соединений переходных 
металлов с фазовыми превраще�
ниями.

Все эти направления являют�
ся частью тематического плана 
исследований НИИ физики. Они 
соответствуют приоритетным 
направлениям развития науки, 
технологий и техники в Россий�
ской Федерации в области инду�
стрии наносистем и материалов, 
а также критическим технологиям 
в части получения и обработки 
новых функциональных нано�
материалов.

� А как проводите свобод�
ное время?

� Свободное время я люблю 
проводить со своей семьей, они – 
это главное в жизни. Также еще 
с младшей школы я собираю по�
чтовые марки, коллекция хоть и 
не большая, но очень ценная для 
меня.

� Чего бы хотели добиться
в ближайшем будущем?

� На ближайшее будущее 
девиз: работать, работать и еще 
раз работать, чтобы каждый год 
был эффективнее и продуктивнее 
предыдущего. Наша деятель�
ность будет связана с выполнени�
ем государственного задания и 
достижением тех целей, которые 
заложены в Программе страте�
гического развития нашего уни�
верситета. 

� Есть ли у вас мечта? 
� Моя мечта, чтобы мои сы�

новья добились в жизни успеха, 
и чтобы хотя бы один из них стал 
физиком.

Ольга ЖУРКИНА,
корреспондент «ПВ»

«Понятие “ребенок” в современ�
ном мире имеет свой диапазон: это 
дети разного возраста и социального 
положения, – открыл конференцию 
сопредседатель оргкомитета, дирек�
тор конференции, профессор РГПУ 
им. А.И. Герцена Константин Султа�
нов. – На протяжении 22 лет каждый 
год мы собираемся, чтобы обсудить 
проблемы, связанные с воспитанием 
ребенка в сегодняшних условиях».

Проректор по международному 
сотрудничеству РГПУ им. А.И. Герце�
на Дмитрий Бойков от имени пред�
седателя оргкомитета, ректора Гер�
ценовского университета Валерия Со�
ломина поприветствовал участников 
конференции, подчеркнув, что воп�
росы территориального устройства 
мира будут обсуждаться в сердце 

ÐÅÁÅÍÎÊ È ÃËÎÁÀËÈÇÀÖÈßÐÅÁÅÍÎÊ È ÃËÎÁÀËÈÇÀÖÈß

21 октября в Доме ученых им. М. Горького 
РАН при поддержке РГПУ им. А.И. Герцена
состоялось открытие XXII международной 
конференции «Ребенок в современном мире». 
Конференция проводится под эгидой ЮНЕ�
СКО, Минобрнауки РФ и Комитета по науке и 
высшей школе Санкт�Петербурга.

Петербурга. «Очень важен аспект ме�
ста и роли университетов в истории, на�
стоящем и будущем мегаполисов. Уни�
верситет – локомотив, который созда�
ет условия для воспитания нового 
поколения. Он должен обеспечивать 
молодому человеку комфортную и 
развивающуюся среду», – добавил 
Дмитрий Игоревич.

«Настоящим учителем можно 
считать того, кто имеет веру и убеж�
дения относительно того, как должен 
жить человек, – отметил Генеральный 
консул Японии в Санкт�Петербурге 
Ямамура Ёсихиро. – Желаю тем из 
вас, кто станет учителем, пройти этот 
путь с искренностью».

Выступил с приветственной 
речью и поделился размышлениями 
на тему воспитания молодого поколе�
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24 сентября в Дискуссионном 
зале РГПУ им. А.И. Герцена про�
шло информационное мероприятие 
Германской службы академических 
обменов «DAAD: научные и учебные 
стажировки в Германии».

Руководитель Информационного 
центра DAAD в Санкт�Петербурге 
доктор Михаэль Кляйнеберг предо�
ставил гостям мероприятия подроб�
ную информацию о деятельности 
организации. Он обозначил три 
стратегических направления работы 
Германской службы академических 
обменов. Одно из них – предостав�
ление стипендий студентам, выпуск�
никам вузов, аспирантам и ученым 
со степенью для повышения квали�

В этом учебном году Германская служба академических 
обменов DAAD вновь открывает для герценовцев возможности 
участия в программах международного академического обме�
на. Ресурсы DAAD действительно практически безграничны: 
это одна из крупнейших организаций в мире в области акаде�
мических обменов с разветвленной сетью представительств 
в разных странах. В РГПУ им. А.И. Герцена (в 14 корпусе) вот 
уже почти 14 лет работает один из 55 информационных цент�
ров организации.

фикации в лучших вузах Германии; 
следующее – поддержка совместных 
научных проектов; третье направле�
ние – создание открытых к сотрудни�
честву структур. 

Сотрудница Информационного 
центра DAAD при РГПУ им А.И. Герцена 
Ирина Ситникова рассказала студен�
там, аспирантам и преподавателям 
о возможных учебных и научных 
стажировках в Германии. В этом году 
для студентов разных специальностей 
предлагается широкий спектр кратко�
срочных и долгосрочных стипендий. 
Как отметила Ирина Олеговна, для 
большинства из них не обязательно 
владение немецким языком, доста�
точно знания английского языка.

Одна из немногих программ, для 
которых требуется знание немецкого 
языка, – летние вузовские курсы в 
Германии. Желающим подать заявку
на такую программу необходимо 
знать немецкий язык на уровне 
В1�В2, чтобы в течение двух�трех 
недель принимать активное участие 
в культурной программе и общаться 
со студентами из других стран. Для 
тех, кто владеет только английским 
языком, также есть возможность 
поехать на пару недель на озна�
комительную поездку в Германию 
в составе группы из 10�15 студентов 
одной специальности с преподавате�
лем. Такая поездка даст возможность 
установить контакты с немецкими 
вузами, организациями и учреждени�
ями, представляющими для студентов 
интерес с профессиональной точки 
зрения. Для студентов�германистов 
предлагается годовая программа 
PAD (работа в одной их немецких 
гимназий преподавателем русского 
языка) и программа «Journalisten 
International», рассчитанная также на 
студентов�журналистов.

Выпускникам вузов всех специ�
альностей DAAD предоставляет 
стипендии для последипломного 
обучения. В отдельном конкурсе уча�
ствуют экономисты. Им предлагается 
финансовое обеспечение на время 
обучения в магистратуре по про�
грамме «European Recovery Program» 
(ERP). Выпускники вузов творче�
ских специальностей и архитекторы 
также выделены в особую группу. 
Аспирантов и молодых ученых могут 
заинтересовать такие программы, 
как, например, «Михаил Ломоносов» 
(для ученых в области естественных и 
технических наук) и «Иммануил Кант» 
(для ученых в области гуманитарных, 
социальных, правовых и экономиче�
ских наук).

Студенты РГПУ им. А.И. Герцена 
ежегодно становятся стипендиатами
DAAD. В прошлом году три студент�
ки Герценовского университета 
отправились в Германию на летние 
вузовские курсы немецкого языка, и 
одна аспирантка стала стипендиатом 
программы «Иммануил Кант». Также 
студенты�герценовцы, изучающие 

германистику, регулярно принимают 
участие в программе PAD для язы�
ковых ассистентов. На информаци�
онном мероприятии этого года при�
сутствовали студенты различных под�
разделений Герценовского универ�
ситета: не только филологического 
факультета и института иностран�
ных языков, но также юридического 
факультета, института экономики и 
управления, факультета математики 
и других. Ирина Ситникова подчер�
кнула: на сайте daad.ru можно найти 
более подробную информацию обо 
всех стипендиальных программах, 
о процессе сбора и подачи докумен�
тов на получение стипендий, а также 
о работе Германской службы акаде�
мических обменов. В завершение ин�
формационного мероприятия Ирина 
Олеговна пригласила потенциальных 
стипендиатов на консультацию: «Если 
после посещения нашего сайта у вас 
останутся вопросы – я и мои коллеги 
ждем вас в Информационном центре 
DAAD».

Анна СМИРНОВА, 
корреспондент «ПВ»

ния ректор Академии Русского балета 
имени А.Я. Вагановой, народный 
артист России Николай Цискаридзе,
высказавший тезис о понятии «стро�
гость» в процессе обучения. Генераль�
ный консул Швейцарской Конфеде�
рации в Санкт�Петербурге Мишель 
Андрэ Файетта на примерах проде�
монстрировал, как процессы инте�
грации отражаются на современных 
детях. Генеральный консул Словацкой 

Республики в Санкт�Петербурге 
Аугустин Чисар пожелал участникам 
конференции продуктивной работы и 
новых открытий.

По завершении официального 
открытия конференции состоялось 
пленарное заседание, на котором 
обсуждались проблемы ребенка 
в нравственном пространстве горо�
да, одаренных детей, тинейджеров 
в обществе риска и другие.

XXII международная конферен�
ция «Ребенок в современном мире» 
продлилась 3 дня, включила в себя 
пленарные заседания, круглые столы 
и работу секций, которые прошли на 
базе Герценовского университета 
и Академии Русского балета имени 
А.Я. Вагановой.

Анастасия ТЮТЮКОВА,
корреспондент «ПВ»

ЭКСПЕРТЫ УВЕРЕНЫ: ПОЛИТИЧЕСКИЕ 
ПРОЦЕССЫ ОТРАЖАЮТСЯ НА 
МИРОВОЗЗРЕНИИ ДЕТЕЙ

Открытие конференции. Выступление Константина Султанова

Ирина СитниковаМихаэль Кляйнеберг


